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DAMES EN HEREN,

Op  29  maar t  2021  gaf de eerste minister, 
de heer Alexander De Croo, in de Kamer van volksver-
tegenwoordigers een nabeschouwing over de Europese 
Raad van 25 maart 2021.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTINGEN

Mevrouw Eliane Tillieux, Kamervoorzitster, wijst op 
de goede gewoonte van het Federaal Adviescomité 
om onmiddellijk na afloop van elke Europese Raad de 
eerste minister te ontvangen.

Het belangrijkste agendapunt van deze Europese 
Raad was ongetwijfeld de vaccinatiecampagne tegen 
de COVID-19 die in moeilijkheden verkeert wegens 
vertragingen in de leveringen van de vaccins.

Daarnaast was er het opmerkelijke onderhoud met 
de nieuwe president van de Verenigde Staten. In deze 
context hoopt de voorzitster dat de eerste minister kan 
bevestigen dat dit beschouwd kan worden als het begin 
van een nieuwe relatie met dat land.

Met betrekking tot het buitenlands beleid stonden ook 
de verhoudingen met Turkije en Rusland op de agenda.

*
* *

De heer Alexander De Croo, eerste minister, stelt dat 
de Europese Raad zich in eerste instantie gebogen heeft 
over de COVID-19-pandemie en meer specifiek over de 
inter-Europese verdeling van vaccins en de uitvoer van 
vaccins naar landen buiten de Unie.

Meerdere lidstaten hebben hierbij de verslechtering 
van de epidemiologische toestand, de recente verstren-
ging van de maatregelen en de coronamoeheid van de 
bevolking aangekaart. Daartegenover staat dat – mede 
dankzij de eerste effecten van de vaccinatiecampag-
nes – de mortaliteitsgraad in de meeste EU-lidstaten 
verhoudingsgewijs lager ligt dan de snelheid waarmee 
het virus zich verspreidt.

De voorzitster van de Europese Commissie heeft 
verzekerd dat – ondanks de verminderde leveringen 
van AstraZeneca – de doelstelling om in de loop van 
de zomer 70 % van de volwassen Europese bevolking 
in te enten, nog altijd overeind staat. Zij heeft daaraan 
toegevoegd dat de vaccinproductie daarna nog een tijd 
aangehouden zal moeten worden omdat hervaccinaties 
nodig zullen zijn. België heeft opnieuw zijn steun aan 

MESDAMES, MESSIEURS,

Le 29 mars 2021, le premier ministre, M. Alexander 
De Croo, a fait un débriefing à la Chambre des repré-
sentants sur le Conseil européen du 25 mars 2021.

I. — EXPOSÉS INTRODUCTIFS

Mme Eliane Tillieux, présidente de la Chambre, sou-
ligne la bonne pratique du Comité fédéral d’avis de 
recevoir le premier ministre dans la foulée de chaque 
Conseil européen.

Le principal point à l’ordre du jour de ce Conseil euro-
péen était indubitablement la campagne de vaccination 
contre la COVID-19 qui connaît des difficultés en raison 
de retards dans la livraison des vaccins.

Il y a également eu l’entretien notable avec le nouveau 
président des États-Unis. Dans ce contexte, la présidente 
espère que le premier ministre peut confirmer que cela 
peut être considéré comme le début d’une nouvelle 
relation avec ce pays.

En matière de politique étrangère, les relations avec la 
Turquie et la Russie étaient également à l’ordre du jour.

*
* *

M. Alexander De Croo, premier ministre, indique 
que le Conseil européen a en premier lieu discuté de la 
pandémie COVID-19 et, plus précisément, de la réparti-
tion intereuropéenne des vaccins et de l’exportation de 
vaccins vers des pays extérieurs à l’Union.

Plusieurs États membres ont évoqué la détérioration 
de la situation épidémiologique, le récent durcissement 
des mesures et la lassitude de la population face à la 
crise du coronavirus. En revanche, grâce notamment 
aux premiers effets des campagnes de vaccination, le 
taux de mortalité dans la plupart des États membres 
de l’UE est proportionnellement inférieur à la vitesse 
de propagation du virus.

La présidente de la Commission européenne a assuré 
que, malgré la réduction de l’approvisionnement par 
AstraZeneca, l’objectif de vacciner 70 % de la population 
adulte européenne au cours de l’été reste d’actualité. 
Elle a ajouté que la production de vaccins devra être 
maintenue pendant un certain temps par la suite, car 
des revaccinations seront nécessaires. La Belgique a 
réaffirmé son soutien à l’incubateur HERA. Cet incubateur 
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de HERA-incubator toegezegd. Deze zal ervoor moeten 
zorgen dat virusvarianten afdoende opgevolgd worden 
zodat ook voor deze nieuwe vormen vaccins ontwikkeld, 
getest en aangemaakt kunnen worden.

Voor België is de discussie over het exportmecha-
nisme, dat de Europese Commissie strikter wil toepas-
sen, bijzonder belangrijk. Tijdens de vorige vergadering 
van het Federaal Adviescomité heeft de eerste minis-
ter al aangegeven dat België daar zijn bedenkingen 
bij heeft. De Commissie heeft verduidelijkt dat zij de 
criteria proportionaliteit en wederkerigheid aan het 
toepassingsgebied zal toevoegen om ervoor te zorgen 
dat de lidstaten van de Europese Unie hun eerlijk deel 
krijgen van de vaccins. Producenten zullen hun verplich-
tingen moeten nakomen alvorens ze naar de rest van 
de wereld mogen exporteren. De Unie is momenteel de 
belangrijkste producent van COVID-19-vaccins ter wereld 
en zij is één van de meest open regio’s wat betreft de 
export van vaccins. Mevrouw von der Leyen nodigt de 

derde landen dan ook uit om deze openheid te volgen. 
België deelt weliswaar het principe dat producenten hun 
contracten moeten naleven, maar twee elementen zijn 
hierbij cruciaal: exportrestricties moeten beperkt worden 
tot bedrijven die hun verplichtingen niet nakomen, én de 
globale toevoerketens voor de productie van de vaccins 
moeten gevrijwaard blijven. Omdat deze beide elementen 
in de discussie onvoldoende aandacht gekregen had-
den, heeft België een tekstvoorstel op tafel gelegd om 
het belang van globale toevoerketens in de verklaring 
te verankeren. Ondanks de terughoudendheid van een 
aantal grotere landen werd – met de steun van een groep 
kleinere lidstaten – de referentie naar het vrijwaren van 
deze toevoerketens weerhouden. Naar het oordeel van 
de eerste minister toont deze discussie – naast de directe 

inzet – ook aan dat er in de Unie verschillende visies 
zijn over de notie “strategische autonomie” en over de 
manier waarop de Unie zich in dezen industrieel moet 
organiseren.

Niettegenstaande de behoorlijk snelle consensus 
over de noodzaak van een evenwicht tussen het pro-
rataprincipe en de solidariteit waardoor divergenties 
tussen de leveringen aan de lidstaten in de tijd beperkt 
gehouden kunnen worden, verliep de discussie over 
de interne verdeling van vaccins moeizaam. Gezien de 
uitgesproken kritiek van verschillende regeringsleiders 
op de EU Vaccine Steering Board werd beslist om 
Coreper een mandaat te geven om het probleem van 
het leveringstempo en de toewijzing van de tien miljoen 
vooruitgeschoven BioNTech-Pfizervaccins verder uit te 
klaren.

devra veiller à ce que les variants du virus fassent l’objet 
d’un suivi adéquat afin que des vaccins contre ces 
nouvelles formes puissent également être développés, 
testés et produits.

La Belgique considère que la discussion relative au 
mécanisme de contrôle des exportations, mécanisme 
que la Commission européenne entend appliquer plus 
strictement, présente un intérêt capital. Lors de la dernière 
réunion du comité d’avis fédéral, le premier ministre avait 
déjà indiqué que la Belgique se pose des questions à 
cet égard. La Commission a précisé qu’elle ajoutera 
les critères de proportionnalité et de réciprocité aux 
conditions d’application afin de garantir que les États 
membres de l’Union européenne reçoivent leur juste part 
des vaccins. Les producteurs devront respecter leurs 
obligations avant de pouvoir exporter vers le reste du 
monde. L’Union est actuellement le principal producteur 
mondial de vaccins contre la COVID-19 et elle est l’une 
des régions les plus ouvertes en termes d’exportation 

de vaccins. Mme von der Leyen invite les pays tiers 
à prendre exemple sur cette ouverture. La Belgique 
partage le principe selon lequel les producteurs doivent 
respecter leurs contrats, mais deux éléments jouent un 
rôle crucial en la matière: les restrictions à l’exportation 
doivent être limitées aux entreprises qui ne respectent 
pas leurs obligations et il faut sauvegarder les chaînes 
d’approvisionnement globales pour la production de 
vaccins. Ces deux éléments n’ayant pas fait l’objet d’une 
attention suffisante lors de la discussion, la Belgique a 
déposé une proposition de texte visant à ancrer l’impor-
tance des chaînes d’approvisionnement globales dans la 
déclaration. Malgré les réticences d’un certain nombre 
de grands pays, la référence à la sauvegarde de ces 
chaînes d’approvisionnement a été retenue grâce au 

soutien d’un groupe de petits États membres. Le pre-
mier ministre estime que cette discussion – au-delà de 
l’engagement direct – montre également que les points 
de vue des États membres de l’UE divergent quant à 
la notion d’“autonomie stratégique” et à la façon dont 
l’Union devrait s’organiser sur le plan industriel dans 
ce dossier.

Bien qu’un consensus se soit assez rapidement 
dégagé quant à la nécessité de garantir un équilibre 
entre le principe du prorata et la solidarité, de façon à 
limiter dans le temps les écarts d’approvisionnement 
entre les différents États membres, le débat sur la dis-
tribution interne des vaccins n’a pas été facile. Eu égard 
aux critiques fortes formulées par plusieurs chefs de 
gouvernement à l’encontre du Comité directeur des 
vaccins de l’UE, il a été décidé de confier au Coreper 
un mandat visant à clarifier la question du rythme de 
livraison et de l’attribution des dix millions de vaccins 
BioNTech-Pfizer qui seront livrés en avance.
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Tot slot kwam kort nog een aantal andere dimensies 
aan bod. Zo werd de urgentie omtrent de niet-discri-
minatoire uitwerking van het digitale groene certificaat 
herbevestigd, werd het grote belang van zelftesten in 
het beheer van de crisis in de komende maanden alge-
meen erkend en werd de vraag gesteld of de toelating 
van het Russische Sputnik-V-vaccin door het Europees 
Geneesmiddelenbureau nog nut heeft in het licht van 
de opschaling van de productie van de overige vaccins 
in de komende maanden.

Het tweede punt aan de agenda was de eengemaakte 
markt en de digitale agenda.

De conclusies over de eengemaakte markt en de 
digitale agenda intensiveren het politieke kader voor 
het komende decennium. Zij bevestigen tevens dat de 
digitale ambitie van de Unie een fundamentele hefboom 
vormt voor de economische groei en innovatie. Onder 
impuls van een groep lidstaten waar België deel van 
uitmaakt, werd het evenwicht tussen de digitale soeve-
reiniteit, enerzijds, en het behoud van open markten en 
de samenwerking op wereldvlak, anderzijds, versterkt.

Vervolgens boog de Europese Raad zich over de 
situatie in het oostelijke Middellandse Zeegebied.

In deze discussie in het algemeen en over de betrek-
kingen met Turkije in het bijzonder heerste consensus. 
Het debat verliep dan ook langs de grote lijnen die België 
als evenwichtig beschouwt. De Europese Raad erkent het 
strategische belang van de betrekkingen met Turkije en 
is ingenomen met de recente de-escalatie in dat gebied 
en met de positieve signalen uit Ankara. De Unie wil 
hierop wel verder bouwen maar beseft dat de toestand 
nog fragiel is en zich tijdens de komende maanden verder 
gunstig moet ontwikkelen. Daarom is de Europese Raad 
tot een aantal voorwaardelijke en stapsgewijze besluiten 
gekomen: het pakket van de in december aangekondigde 
sancties blijft op tafel maar het wordt aangevuld met 
de intensivering van de gesprekken op het vlak van de 
migratie en de economische samenwerking in de schoot 
van de douane-unie. De Europese Raad spreekt opnieuw 
zijn steun uit aan de opvang van de vluchtelingen en 
verzoekt de Europese Commissie om een voorstel in 
te dienen voor de voortzetting van de financiering voor 
Syrische vluchtelingen in Turkije, Jordanië, Libanon en 
andere delen van de regio.

Tot grote tevredenheid van België werden de ontwik-
kelingen op het vlak van de mensenrechten, de rechts-
staat en de vrouwenrechten in de Verklaring opgeno-
men. Een verwijzing naar het Verdrag van de Raad van 

Un certain nombre d’autres dimensions ont enfin été 
brièvement évoquées. Ainsi, la nécessité d’élaborer 
d’urgence le certificat vert numérique de façon non 
discriminatoire a été réaffirmée, il a été admis de façon 
générale que les autotests auront un rôle capital à jouer 
dans la gestion de la crise au cours des mois à venir 
et la question a été posée de savoir si l’autorisation du 
vaccin russe Spoutnik-V par l’Agence européenne des 
médicaments présente encore un intérêt eu égard à 
l’augmentation attendue de la production des autres 
vaccins dans les prochains mois.

Le deuxième point de l’ordre du jour concernait le 
marché unique et l’agenda numérique.

Les conclusions relatives au marché unique et à 
l’agenda numérique renforcent le cadre politique pour 
la prochaine décennie. Elles confirment également que 
l’ambition numérique de l’Union constitue un levier fon-
damental pour la croissance économique et l’innovation. 
Sous l’impulsion d’un groupe d’États membres dont 
la Belgique fait partie, l’équilibre entre la souveraineté 
numérique et la préservation de l’ouverture des marchés 
et de la coopération au niveau mondial a été renforcé.

Le Conseil européen s’est ensuite penché sur la 
situation en Méditerranée orientale.

On a pu constater qu’il existe un consensus au sujet 
de cette problématique en général et au sujet des rela-
tions avec la Turquie en particulier. Le débat s’est donc 
déroulé selon les grandes lignes que la Belgique consi-
dère comme équilibrées. Le Conseil européen reconnaît 
l’importance stratégique des relations avec la Turquie 
et il se félicite de la désescalade que l’on a pu observer 
récemment dans la région et des signaux positifs émanant 
d’Ankara. L’Union souhaite poursuivre sur cette voie, 
tout en reconnaissant que la situation est encore fragile 
et qu’il faudra qu’elle continue à évoluer positivement 
au cours des prochains mois. Le Conseil européen est 
donc parvenu à un certain nombre de décisions condi-
tionnelles et graduelles: le train de sanctions annoncé 
en décembre reste sur la table, mais il est complété par 
l’intensification des discussions dans le domaine de la 
migration et de la coopération économique dans le cadre 
de l’union douanière. Le Conseil européen réitère son 
soutien à la prise en charge des réfugiés et il invite la 
Commission européenne à présenter une proposition 
pour la poursuite du financement de l’accueil des réfu-
giés syriens en Turquie, en Jordanie, au Liban et dans 
d’autres parties de la région.

À la grande satisfaction de la Belgique, les dévelop-
pements dans les domaines des droits de l’homme, de 
l’État de droit et des droits des femmes ont été inscrits 
dans la Déclaration. En revanche, il n’a pas été possible 
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Europa inzake het voorkomen en bestrijden van geweld 
tegen vrouwen en huiselijk geweld, beter gekend als de 
Conventie van Istanbul, bleek niet mogelijk omdat een 
aantal lidstaten zelf deze conventie niet geratificeerd 
heeft. In juni zal de Europese Raad hierop terugkomen 
en zal dan – afhankelijk van de evolutie van de toestand 
– in deze of gene zin beslissen.

Voorts staat de eerste minister stil bij het onderhoud 
van de Europese Raad met president Biden.

Dit onderhoud was de eerste ontmoeting van 
een Amerikaans staatshoofd met de Europese 
Raad sinds 2010 en toonde de hernieuwde inzet van 
beide partijen voor de trans-Atlantische alliantie.

President Biden focuste op de samenwerking op 
het vlak van COVID-19. In deze context erkende hij het 
belang van de vrijwaring van de wereldwijde toeleverings-

ketens, riep hij op om een gemeenschappelijke trans-
Atlantische agenda uit te werken met het oog op betere 
paraatheid inzake gezondheidscrisissen en onderlijnde 
hij het belang dat zijn administratie aan COVAX hecht.

Inzake het klimaat herbevestigde de Amerikaanse 
president zijn engagement voor de akkoorden van 
Parijs en zijn wil om – in navolging van de EU – ook de 
Amerikaanse doelstellingen voor 2030 met bijkomende 
ambitie te herzien. Hij wees ook op het belang van in-
novatie en geavanceerde technologieën in de transitie 
naar een koolstofarme economie.

Op vlak van handel zei de heer Biden niet alleen 
dat verder gewerkt wordt aan de reductie van de “Airbus”-
heffingen maar vermeldde hij ook het werk rond de 
creatie van een wereldwijd belastingregime voor digitale 
economieën, het verbeteren van het Privacy Shield en 
het ontwikkelen van standaarden voor opkomende 
digitale technologieën.

Tot slot drukte de president zijn hoop uit dat de 
Europese Unie en de Verenigde Staten samen de de-

mocratische principes, de mensenrechten en de stabiliteit 
zullen bevorderen.

De Eurotop heeft zich over de economische toestand 
en de internationale rol van de euro gebogen.

In de loop van de discussie over de euro heeft de voor-
zitster van de Europese Centrale Bank, mevrouw Christine 
Lagarde, bevestigd dat de eenheidsmunt de voorbije jaren 

d’y inscrire un renvoi à la Convention du Conseil de 
l’Europe sur la prévention et la lutte contre la violence 
à l’égard des femmes et la violence domestique, mieux 
connue sous le nom de Convention d’Istanbul, dès lors 
que plusieurs États membres n’ont pas ratifié cette 
Convention. En juin, le Conseil européen réexaminera 
cette question et prendra alors une décision dans un sens 
ou dans l’autre, en fonction de l’évolution de la situation.

Le premier ministre aborde également l’entretien qui a 
eu lieu entre le Conseil européen et le président Biden.

Cet entretien, le premier entre un chef d’État américain 
et le Conseil européen depuis 2010, a permis d’attester 
de l’engagement renouvelé des deux parties en faveur 
de l’alliance transatlantique.

Le président Biden a mis l’accent sur la coopéra-
tion en matière de lutte contre la COVID-19. Dans ce 
contexte, il a reconnu l’importance de la préservation 

des chaînes d’approvisionnement mondiales, a appelé 
à l’élaboration d’un agenda transatlantique commun 
en vue de mieux se préparer aux crises sanitaires et a 
souligné l’importance que son administration attache à 
l’initiative COVAX.

En ce qui concerne le climat, le président américain a 
réaffirmé son engagement en faveur de l’accord de Paris 
et sa volonté – à l’instar de l’Union européenne – de 
revoir à la hausse les objectifs américains à atteindre à 
l’horizon 2030. Il a également souligné l’importance de 
l’innovation et des technologies avancées dans la tran-
sition vers une économie à faible émission de carbone.

En ce qui concerne le commerce, M. Biden a non 
seulement indiqué qu’il continuera à œuvrer à la réduc-
tion des droits de douane imposés dans le cadre du 
conflit Airbus-Boeing, mais il a également évoqué les 
travaux visant à créer un régime fiscal mondial pour 
les économies numériques, à améliorer le Bouclier de 
protection des données UE-États-Unis (Privacy Shield) 
et à élaborer des normes pour les technologies numé-
riques émergentes.

Enfin, le président a exprimé l’espoir que l’Union eu-
ropéenne et les États-Unis œuvreront ensemble à la 

promotion des principes démocratiques, des droits de 
l’homme et de la stabilité.

Le Sommet européen s’est également penché sur 
la situation économique et le rôle de l’euro à l’échelle 
internationale.

Au cours de la discussion sur l’euro, la présidente 
de la Banque centrale européenne, Mme Christine 
Lagarde, a confirmé que la monnaie unique a perdu du 
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op internationaal vlak terrein verloren heeft. Inderdaad, 
slechts 19 % van de internationale transacties gebeuren 
nog in euro. Dit komt overeen met het aandeel van de 
munt van tien jaar geleden en ligt gevoelig lager dan voor 
enkele jaren. Een van de elementen om het tij te keren 
is de afwerking van de Bankenunie in het algemeen en 
van de Kapitaalmarktunie in het bijzonder.

Inzake de economische toestand en het herstelbe-
leid werden het Amerikaanse herstelplan en het door 
president Biden aangekondigde infrastructuurplan ten 
belope van 3 000 miljard dollar besproken. Volgens 
de ramingen van de Europese Centrale Bank ligt het 
Amerikaanse herstel ongeveer één jaar voor op het 
Europese. In de Verenigde Staten zijn de incentives 
voornamelijk gericht op de vraagzijde terwijl de Unie 
het accent legt op structurele inspanningen.

Tot slot kondigt de heer De Croo aan dat de eerstvol-
gende geplande Europese Raad zich op initiatief van 
het Portugese voorzitterschap begin mei zal buigen over 
de sociale agenda van de Unie.

II. — VRAGEN EN OPMERKINGEN 
VAN DE LEDEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (N-VA – Kamer) staat 
in eerste instantie stil bij de commotie rond de produc-
tie en distributie van de COVID-19-vaccins. Concreet 
wenst zij te vernemen of de Europese Raad stappen 
gezet heeft om deze processen te versnellen nu voor 
iedereen duidelijk geworden is dat een en ander niet 
zo vlot verloopt als men wil doen geloven. Met het oog 
op de Belgische farmaceutische industrie en in het licht 
van de aangekondigde verstrenging van het exportme-
chanisme is zij tevreden met de Belgische inspanningen 
om de globale toevoerketens voor de productie van 
de vaccins te vrijwaren. In het kader van het mandaat 
aan Coreper om een oplossing te zoeken voor het 
leveringstempo en de toewijzing van de tien miljoen 
BioNTech-Pfizervaccins, hoopt zij dat de Belgische 
Permanente Vertegenwoordiging ervoor zal ijveren om 
een deel van deze vaccins aan België toegewezen te 

krijgen. Ook informeert zij of het digitale groene certi-
ficaat voor andere doelen dan voor reizen gebruikt zal 
kunnen worden.

Voorts vraagt de spreekster zich af hoe het pleidooi van 
president Biden voor een innovatieve transitie naar een 
koolstofarme economie te rijmen valt met de Belgische 
kernuitstap.

terrain à l’échelle internationale ces dernières années. 
En effet, seuls 19 % des transactions internationales 
s’effectuent encore en euros, un pourcentage qui était 
déjà enregistré il y a dix ans et qui est sensiblement plus 
faible que celui enregistré il y a quelques années. L’un 
des éléments permettant de contrecarrer cette tendance 
est l’achèvement de l’Union bancaire en général et de 
l’Union des marchés des capitaux en particulier.

En ce qui concerne la situation économique et la 
politique de relance, le plan de relance américain et le 
plan d’infrastructure d’un montant de 3 000 milliards de 
dollars annoncés par le président Biden ont été examinés. 
Selon les estimations de la Banque centrale européenne, 
la reprise américaine est en avance d’environ un an sur 
la reprise européenne. Aux États-Unis, les incitants sont 
principalement axés sur la demande, tandis que l’Union 
met l’accent sur les efforts structurels.

M. De Croo conclut son intervention en annonçant 
que le prochain Conseil européen prévu début mai 
se penchera sur le programme social de l’Union, à la 
demande de la présidence portugaise.

II. — QUESTIONS ET OBSERVATIONS 
DES MEMBRES

Mme Anneleen Van Bossuyt (N-VA – Chambre) évoque 
d’abord l’agitation autour de la production et de la distri-
bution des vaccins contre la COVID-19. Concrètement, 
elle demande si le Conseil européen a pris des mesures 
pour accélérer ces processus maintenant qu’il est clair 
pour tout le monde que ces opérations ne se déroulent 
pas aussi bien qu’on voudrait nous le faire croire. Compte 
tenu de l’importance de l’industrie pharmaceutique belge 
et du durcissement annoncé du mécanisme d’exporta-
tion, elle salue les efforts déployés par la Belgique pour 
préserver les chaînes d’approvisionnement mondiales 
pour la production de vaccins. Dans le cadre de la mis-
sion confiée au Coreper pour trouver une solution à la 
cadence des livraisons et à l’attribution des dix millions 
de vaccins BioNTech-Pfizer, l’intervenante espère que la 
Représentation permanente belge plaidera pour qu’une 
partie de ces vaccins soit attribuée à la Belgique. Elle 

demande également si le certificat vert numérique pourra 
être utilisé à d’autres fins que les voyages.

En outre, l’intervenante se demande comment le 
plaidoyer du président Biden en faveur d’une transition 
innovante vers une économie à faibles émissions de 
carbone peut être concilié avec la sortie du nucléaire 
de la Belgique.



1961/002DOC 558

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

In verband met de betrekkingen tussen de Unie en 
Turkije is zij benieuwd naar het oordeel van de eerste 
minister over de resultaten van de Europese Raad 
ten aanzien van het verslag hierover van de Hoge 
Vertegenwoordiger van de Unie voor buitenlandse 
zaken en veiligheidsbeleid. Ook wenst zij te vernemen 
of België de eis van Griekenland om Turkije een groter 
aantal vluchtelingen te laten opnemen en de suggestie 
om de douane-unie met Turkije te upgraden, gesteund 
heeft. Tevens vraagt zij of een verdere coördinatie tus-
sen de Verenigde Staten en de Unie ten aanzien van 
Turkije besproken werd.

Verder wenst zij enige verduidelijking over het initi-
atief van Spanje en Nederland om op het vlak van de 
strategische autonomie de interoperabiliteit boven de 
uniformiteit te verkiezen.

Tevens vreest de spreekster – vooral wanneer som-

mige lidstaten niet in staat zouden zijn hun schulden terug 
te betalen – voor het ontstaan van een schuldenunie 
ingevolge het eigenmiddelenbesluit,.

Ten slotte peilt mevrouw Van Bossuyt naar de me-
ning van de eerste minister over de oprichting van een 
Europese bad bank.

*
* *

De heer Samuel Cogolati (Ecolo-Groen – Kamer) 
hoopt dat Coreper in staat zal zijn om bij het opstellen 
van de verdeelsleutel voor de BioNTech-Pfizervaccins 
de nodige solidariteit aan de dag te leggen. De strijd 
tegen het virus is immers een race tegen de klok die 
alleen collectief gewonnen kan worden.

Vervolgens pleit de spreker voor dwanglicenties waar-
door bedrijven die niet over het productiepatent van een 
vaccin beschikken, toch in staat gesteld zouden worden 
om deze te produceren.

Wat de Conventie van Istanbul betreft, is hij van oordeel 
dat de Unie niet alleen de morele maar ook de wettelijke 
en politieke plicht heeft om de rechten van de vrouw te 
verdedigen. Dat Turkije en mogelijks ook Polen uit dit 
verdrag zouden stappen op een moment dat – meer dan 
ooit tevoren – vrouwen het slachtoffer zijn van huiselijk 
geweld, is dan ook niet te vatten.

De heer Cogolati hoopt dat het contact met president 
Biden tijdens de Europese Raad de trans-Atlantische 
alliantie nieuw leven zal inblazen. Het klimaat, de ont-
wikkeling van COVID-19-vaccins en de vaccinatie zijn 
immers van wereldwijd belang. Tevens hoopt hij dat dit 
eerste contact de aanleiding zal vormen om de sancties 

En ce qui concerne les relations entre l’Union euro-
péenne et la Turquie, elle souhaiterait connaître l’avis du 
premier ministre sur les résultats du Conseil européen 
à propos du rapport à ce sujet du haut représentant de 
l’Union pour les affaires étrangères et la politique de 
sécurité. Elle aimerait également savoir si la Belgique a 
soutenu l’exigence de la Grèce que la Turquie accepte un 
plus grand nombre de réfugiés, et la suggestion d’amé-
liorer l’union douanière avec la Turquie. Elle demande 
aussi s’il a évoqué la poursuite de la coordination entre 
les États-Unis et l’Union européenne en ce qui concerne 
la Turquie.

Elle souhaiterait également obtenir des éclaircis-
sements à propos de l’initiative de l’Espagne et des 
Pays-Bas de privilégier l’interopérabilité à l’uniformité 
en ce qui concerne l’autonomie stratégique.

L’intervenante craint également que la décision relative 
aux ressources propres donne naissance à une union 
des dettes, surtout si certains États membres ne sont 
pas en mesure de rembourser leurs dettes.

Enfin, Mme Van Bossuyt demande l’avis du premier 
ministre à propos de la création d’une banque de défai-
sance (bad bank) européenne.

*
* *

M. Samuel Cogolati (Ecolo-Groen – Chambre) es-
père que le Coreper pourra faire preuve de la solidarité 
nécessaire lors de l’élaboration de la clé de répartition 
des vaccins BioNTech-Pfizer. En effet, la lutte contre le 
virus est une course contre la montre qui ne pourra être 
gagnée que collectivement.

L’intervenant plaide ensuite en faveur des licences 
obligatoires, qui permettraient aux entreprises qui ne 
détiennent pas le brevet de production d’un vaccin de 
le produire malgré tout.

En ce qui concerne la Convention d’Istanbul, il estime 
que l’Union a non seulement l’obligation morale, mais 
aussi l’obligation juridique et politique de défendre les 
droits des femmes. Il est donc inouï que la Turquie, peut-
être suivie par la Pologne, se retire de cette convention à 
un moment où les femmes sont plus que jamais victimes 
de violences domestiques.

M. Cogolati espère que le contact avec le président 
Biden lors du Conseil européen donnera un nouvel 
élan à l’alliance transatlantique. En effet, le climat, le 
développement de vaccins contre la COVID-19 et la 
vaccination ont une importance mondiale. Il espère 
également que ce premier contact sera l’occasion de 
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van de vorige Amerikaanse president ten aanzien van 
procureurs van het Internationaal Strafhof van Den Haag 
op te heffen.

*
* *

De heer André Flahaut (PS – Kamer) kan zich niet 
van de indruk ontdoen dat het productie- en beschik-
baarheidsvraagstuk van de vaccins ontaard is in een 
race waarin het ieder voor zich is. Daarnaast hamert hij 
op de nood aan solidariteit met de landen die nog over 
geen vaccins beschikken.

Verder hoopt hij dat de onderhandelingen van de voor-
zitters van de Europese Raad en Europese Commissie 
met de Turkse overheden succesvol zal zijn. De koehandel 
die destijds op de rug van de migranten werd afgesloten, 
stoot immers tegen de borst en is onaanvaardbaar.

De spreker is verheugd over de aanzet tot een trans-
Atlantische opening maar is toch bezorgd over wat de 
toekomst zal brengen. Met name op het niveau van de 
Navo zal moeten blijken of de nieuwe Amerikaanse 
regering wel eerlijk is.

Tevens wenst hij meer uitleg over de manier waarop 
een eventuele blokkade van het eigenmiddelenbesluit 
door het Duitse Grondwettelijke Hof opgelost kan worden.

In de aanloop naar de Sociale Top van 7 mei a.s. 
in Porto pleit hij voor een gedachtewisseling in het 
Adviescomité met de Eurocommissaris, belast met 
werkgelegenheid en sociale rechten.

Ten slotte informeert de heer Flahaut naar de ma-
nier waarop de eerste minister de rol van de nationale 
parlementen in de Conferentie over de Toekomst van 
Europa ziet.

*
* *

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR – Senaat) 
vraagt zich af hoe een evenwicht gevonden zal wor-
den tussen een versterkte transparantie op het vlak 
van de uitvoer van de vaccins en de vrijwaring van de 
wereldwijde toeleveringsketens. Het is voor België, een 
van de grootste vaccinproducenten ter wereld, immers 
ondenkbaar dat politieke druk zou leiden tot problemen 
bij de bevoorrading van de voor de aanmaak van de 
vaccins benodigde grondstoffen.

lever les sanctions imposées par le prédécesseur du 
président américain à l’encontre de procureurs de la 
Cour pénale internationale de La Haye.

*
* *

M. André Flahaut (PS – Chambre) ne peut s’empê-
cher de penser que la question de la production et de 
la disponibilité des vaccins a dégénéré en une course 
au chacun pour soi. En outre, il insiste sur la nécessité 
d’une solidarité avec les pays qui ne disposent pas 
encore de vaccins.

Il espère également que les négociations des prési-
dents du Conseil européen et de la Commission euro-
péenne avec les autorités turques seront couronnées 
de succès. En effet, le marchandage qui a eu lieu en 
son temps sur le dos des migrants était révoltant et 
inacceptable.

L’intervenant se félicite de l’évolution vers une ouverture 
transatlantique, mais se dit néanmoins inquiet pour l’ave-
nir. Il reste à voir si le nouveau gouvernement américain 
sera honnête, en particulier en ce qui concerne l’OTAN.

Il demande également des précisions à propos de la 
manière dont un éventuel blocage de la décision relative 
aux ressources propres par la Cour constitutionnelle 
allemande pourrait être résolu.

Dans la perspective du Sommet social du 7 mai à 
Porto, il appelle à un échange de vues, au sein du 
Comité d’avis, avec le commissaire européen chargé 
de l’emploi et des droits sociaux.

Enfin, M. Flahaut demande comment le premier ministre 
conçoit le rôle des parlements nationaux dans le cadre 
de la Conférence sur l’avenir de l’Europe.

*
* *

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR – Sénat) se de-
mande comment un équilibre sera trouvé entre une 
transparence accrue en ce qui concerne les exportations 
de vaccins et la préservation des chaînes d’approvision-
nement mondiales. Il est en effet inimaginable pour la 
Belgique, qui est l’un des plus grands producteurs de 
vaccins au monde, que la pression politique entraîne des 
problèmes d’approvisionnement affectant les matières 
premières nécessaires à la production des vaccins.
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Hij zou ook graag vernemen welke invloed de recente 
beslissingen van het Europees Geneesmiddelenagent-
schap in verband met nieuwe productie-eenheden, 
vervoersmodaliteiten en opslagmogelijkheden voor de 
vaccins zullen hebben op het aantal doses die voor de 
Europese Unie beschikbaar zullen zijn.

Verder hoopt hij dat Coreper tot een oplossing zal 
komen inzake de toewijzing van de tien miljoen voor-
uitgeschoven BioNTech-Pfizervaccins.

Ten besluite waarschuwt hij dat de Unie zich geen zand 
in de ogen mag laten strooien door een aantal positieve 
ontwikkelingen in Turkije. De recente maatregelen van 
de Turkse overheden op het vlak van mensenrechten 
en rechtsstaat doen immers het ergste vrezen. Omdat 
deze voor de Europese Unie essentiële waarden zijn, 
moet zij er in haar betrekkingen met Turkije blijvend 
aandacht voor opbrengen.

*
* *

Mevrouw Karin Brouwers (CD&V – Senaat) wil met 
betrekking tot het digitale groene certificaat vernemen

• of dit inderdaad tegen de zomer operationeel zal zijn;

• hoe deze problematiek in België aangepakt zal 
worden;

• of er al afspraken gemaakt werden rond de geldig-
heidsduur en

• hoe het staat met de wereldwijde erkenning ervan.

Zij is verheugd dat de exportbeperkingen niet zul-
len slaan op de bedrijven die hun verplichtingen wél 
nakomen, en vraagt zich af wat er zal gebeuren met de 
twintig miljoen AstraZenecavaccins die in Italië “ontdekt” 
werden. In ieder geval bewijzen deze ontwikkelingen dat 
de huidige delokalisatie niet zonder risico is. De Unie 
zal er dus moeten voor zorgen dat voortaan een groter 
deel van de grondstoffen lokaal geproduceerd wordt.

Om tot een wereldwijde vaccinatiegraad van 70 % te 
komen is een mechanisme voor het delen van vaccins 
nodig. Vragen hierbij zijn hoe dit gespijsd zal worden, 
in welke verhouding dit zal staan met de uitrol van vac-
cins in de Unie zelf en welke rol COVAX in deze context 
zal spelen.

De spreekster stelt vast dat de uitstap uit de Conventie 
van Istanbul en de aanhoudingen van democratisch 
gekozen burgemeesters en parlementsleden aantonen 

Il aimerait également connaître l’impact, sur le nombre 
de doses mises à la disposition de l’Union européenne, 
des décisions récemment prises par l’Agence européenne 
des médicaments en ce qui concerne les nouvelles 
unités de production, les modalités de transport et les 
possibilités de stockage des vaccins.

Il espère par ailleurs que le Coreper parviendra à une 
solution à propos de la répartition des dix millions de 
vaccins BioNTech-Pfizer livrés anticipativement.

Enfin, il avertit que l’Union ne doit pas se laisser 
abuser par certains développements positifs en Turquie. 
Les mesures récemment prises par les autorités turques 
en ce qui concerne les droits de l’homme et de l’État 
de droit font en effet craindre le pire. Ces valeurs étant 
essentielles pour l’Union européenne, elle doit continuer 
à y prêter attention dans ses relations avec la Turquie.

*
* *

Mme Karin Brouwers (CD&V – Sénat) pose les ques-
tions suivantes à propos du certificat vert numérique:

• Sera-t-il effectivement opérationnel d’ici l’été?

• Comment cette problématique sera-t-elle abordée 
en Belgique?

• Des accords ont-ils déjà été conclus à propos de la 
période de validité?

• Qu’en est-il de sa reconnaissance à l’échelle 

mondiale?

L’intervenante se réjouit que les restrictions à l’expor-
tation n’affectent pas les entreprises qui respectent leurs 
obligations et demande ce qu’il adviendra des 20 millions 
de vaccins AstraZeneca “découverts” en Italie. Quoi qu’il 
en soit, ces événements prouvent que la délocalisation 
actuelle n’est pas sans risque. L’Union devra donc veiller 
à ce qu’une plus grande partie des matières premières 
soit dorénavant produite localement.

Pour atteindre un taux de vaccination mondial de 70 %, 
il conviendra de prévoir un mécanisme de partage des 
vaccins. Plusieurs questions se posent à cet égard. 
Comment ce projet sera-t-il financé? Comment s’articu-
lera-t-il avec le déploiement des vaccins dans l’Union? 
Et enfin, quel rôle le COVAX jouera-t-il à cet égard?

L’intervenante constate que le retrait de la Convention 
d’Istanbul et les arrestations de bourgmestres et de 
parlementaires démocratiquement élus montrent que 
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dat democratie en rechtsstaat in Turkije onder steeds 
grotere druk komen te staan. Wat zal de Europese Raad 
ondernemen om er zich van te verzekeren dat Turkije 
bij de les blijft?

Voorts wenst zij in het bestek van het onderzoek 
naar de digitale euro meer informatie over de duur, de 
doelstelling en het voordeel ervan.

Zij wil ook vernemen of er tijdens het onderhoud met 
de Amerikaanse president gesproken werd over de 
Russische gaspijplijnen naar Europa en hoe voorkomen 
kan worden dat deze verworden tot politieke wapens in 
de handen van de Russische machthebbers.

Ten slotte is mevrouw Brouwers benieuwd naar de 
houding van de Europese Unie ten aanzien van de sanc-
ties die de Chinese Volksrepubliek heeft uitgevaardigd 
tegen nationale en Europese parlementsleden.

*
* *

Mevrouw Vicky Reynaert (Vooruit – Kamer) stelt 
vast dat de discussie over een internationaal vaccin-
beleid ook op verschillende internationale fora gevoerd 
wordt. Zo werd tijdens de Europese Raad van 25-
26 februari 2021 gepleit voor een versterking van de 
Wereldgezondheidsorganisatie en voor een internationaal 
pandemieverdrag binnen dit kader. In de schoot van de 
Wereldhandelsorganisatie werd de discussie over een 
verplichte data-uitwisseling voor de vaccinproductie 
opgestart omdat deze uitwisseling op vrijwillige basis 
niet blijkt te werken. Op lange termijn zal men op het 
vlak van dit beleid moeten komen tot een structurele 
solidariteit die uiteindelijk ook in het belang van het 
Westen zal werken. Daarom informeert de spreekster 
naar de stand van zaken betreffende het intra-Belgische 
overleg hierover en naar de visie van België over deze 
problematiek.

Ook wil zij vernemen hoe men in het kader van de 
eengemaakte markt de strategische afhankelijkheden 
beoogt aan te pakken.

Verder betreurt ook zij dat de verwijzing naar de 
Conventie van Istanbul niet in de Verklaring kon worden 
opgenomen.

Ten slotte vraagt mevrouw Reynaert naar een gron-
dige evaluatie van de doeltreffendheid van zowel de 
economische sancties ten aanzien van Rusland als 

la démocratie et l’État de droit subissent une pression 
toujours croissante en Turquie. Que fera le Conseil euro-
péen pour rappeler la Turquie à l’ordre?

En ce qui concerne l’examen de l’euro numérique, 
elle souhaiterait également en savoir davantage sur sa 
durée, sa finalité et ses avantages.

Elle aimerait également savoir si la question des 
gazoducs russes vers l’Europe a été abordée au cours 
de la réunion avec le président américain et comment 
on peut éviter qu’ils ne deviennent des armes politiques 
entre les mains des autorités russes.

Enfin, Mme Brouwers s’interroge sur l’attitude de 
l’Union européenne face aux sanctions prises par la 
République populaire de Chine à l’encontre de parle-
mentaires nationaux et européens.

*
* *

Mme Vicky Reynaert (Vooruit – Chambre) constate qu’il 
est également question de politique vaccinale internatio-
nale dans plusieurs enceintes internationales. En effet, 
au Conseil européen des 25 et 26 février 2021, il a été 
appelé à renforcer l’Organisation mondiale de la santé et 
à élaborer, dans ce cadre, une convention internationale 
sur les pandémies. Au sein de l’Organisation mondiale 
du commerce, la discussion a porté sur un échange de 
données obligatoire pour la production de vaccins, dès 
lors que l’échange sur une base volontaire s’avère ino-
pérant. À long terme, une solidarité structurelle devrait se 
mettre en place dans ce domaine, solidarité qui, in fine, 
sera également profitable à l’Occident. L’intervenante 
s’enquiert dès lors de l’état d’avancement de la concer-
tation intra-belge à ce sujet et demande quelle est la 
position de la Belgique à ce propos.

Elle demande également quelle sera l’approche 
adoptée à l’égard des dépendances stratégiques dans 
le contexte du marché unique.

Elle déplore en outre que la référence à la Convention 
d’Istanbul n’ait pas pu être inscrite dans la déclaration.

Enfin, Mme Reynaert demande une évaluation ap-
profondie de l’efficacité des sanctions économiques à 
l’encontre de la Russie, d’une part, et des sanctions 
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van deze in het raam van de zogenaamde Europese 
Magnitski-wet1.

III. — ANTWOORDEN VAN DE EERSTE MINISTER

De heer De Croo benadrukt dat de leveringssnelheid 
van vaccins in de nabije toekomst met een factor drie 
vermenigvuldigd zal worden. De Belgische gefedereerde 
entiteiten zijn dan ook volop bezig met de voorbereiding 
van deze versnelde uitrol. Dit zal toelaten om in de 
loop van de zomer een vaccinatiegraad van 70 % te 
bereiken. Op Europees vlak wordt deze problematiek 
opgevolgd door de Eurocommissaris voor de Interne 
Markt, de heer Thierry Breton.

Rekening houdende met het pro-rataprincipe en met 
de intra-Europese solidariteit is het duidelijk dat België 
aanspraak kan maken op een deel van de tien miljoen 
miljoen versneld geleverde BioNTech-Pfizervaccins.

Het principe dat het digitale groene certificaat niet 
discriminatoir kan zijn, werd herbevestigd. Verwacht 
wordt dat de Europese Commissie al in mei van dit jaar 
de eerste versie ervan zal voorstellen. Omdat de manier 
waarop het certificaat in de praktijk gebruikt zal worden, 
deel uitmaakt van de bevoegdheden van de lidstaten, 
heeft de Europese Raad zich niet over dat aspect ge-
bogen. De geldigheidsduur van het certificaat werd 
evenmin besproken. De eerste minister is echter van 
oordeel dat het zolang de crisis niet volledig bedwongen 
is, van kracht zal moeten blijven. In België zal de uitrol 
gebeuren onder leiding van de minister van Sociale 
Zaken en Volksgezondheid.

Het verslag van de Hoge Vertegenwoordiger van de 
Unie voor buitenlandse zaken en veiligheidsbeleid is 
een totaalverslag. De Verklaring van de Europese Raad 
betreft slechts het oostelijke Middellandse Zeegebied.

Met Turkije moeten talrijke onderwerpen besproken 
worden. De Europese Raad van juni zal zich uitgebreid 
over deze problematiek buigen. Ondertussen gaan de 
onderhandelingen over de douane-unie vooralsnog 
over de werking van deze unie; de uitbouw ervan komt 
in een volgende fase aan bod. Met president Biden 
werd niet over de betrekkingen met Turkije gesproken. 
Strategische aangelegenheden zullen in de schoot van de 
Navo besproken worden. Wat het aspect mensenrechten 
betreft, zullen zowel België als de Unie de vinger aan 
de pols blijven houden.

1 Voluit: Verordening (EU) 2020/1998 van de Raad van 

7 december 2020 betreffende beperkende maatregelen tegen 
ernstige schendingen van de mensenrechten.

prises dans le cadre de la réglementation européenne 
“Magnitsky”, d’autre part1.

III. — RÉPONSES DU PREMIER MINISTRE

M. De Croo souligne que la vitesse de livraison des 
vaccins sera prochainement triplée. Les entités fédérées 
belges s’activent dès lors pour se préparer à ce déploie-
ment accéléré, déploiement qui permettra d’atteindre un 
taux de vaccination de 70 % d’ici l’été. Au niveau euro-
péen, cette problématique est suivie par M. Thierry 
Breton, commissaire européen au Marché intérieur.

Compte tenu du principe du prorata et de la solida-
rité intra-européenne, il est clair que la Belgique peut 
prétendre à une partie de la livraison accélérée des dix 
millions de vaccins BioNTech-Pfiz.

Le principe selon lequel le certificat vert numérique ne 
peut pas être discriminatoire a été confirmé une nouvelle 
fois. La Commission européenne devrait en proposer 
la première version dès le mois de mai de cette année. 
Dès lors que le mode d’utilisation pratique du certificat 
relèvera de la compétence des États membres, il n’a 
pas été abordé par le Conseil européen. La période de 
validité du certificat n’a pas été évoquée non plus. Le 
premier ministre estime toutefois qu’il devra rester en 
vigueur tant que la crise n’aura pas été complètement 
maîtrisée. En Belgique, son déploiement sera orches-
tré par le ministre des Affaires sociales et de la Santé 
publique.

Le rapport du Haut Représentant de l’Union pour les 
Affaires étrangères et la politique de sécurité est global. 
La déclaration du Conseil européen ne concerne que 
la Méditerranée orientale.

De nombreuses thématiques doivent être débattues 
avec la Turquie. Le Conseil européen de juin examinera 
ces questions en détail. En attendant, les pourparlers 
sur l’Union douanière portent, pour l’instant, sur son 
fonctionnement. Son développement sera débattu 
ultérieurement. Les relations avec la Turquie n’ont pas 
été abordées avec le président Biden. Les questions 
stratégiques seront examinées au sein de l’OTAN. En 
ce qui concerne les droits de l’homme, la Belgique et 
l’Union européenne continueront à suivre la situation 
de près.

1 En entier: Règlement (UE) 2020/1998 du Conseil du 

7 décembre 2020 concernant des mesures restrictives en réaction 
aux graves violations des droits de l’homme et aux graves atteintes 

à ces droits.
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België heeft de globale benadering van de strategische 
autonomie door Spanje en Nederland gesteund. Het 
overleg tussen de EU-lidstaten werd opgestart.

De eventuele actie van het Bundesverfassungsgericht 
in verband met het eigenmiddelenbesluit wordt als een 
intern Duitse aangelegenheid beschouwd. Wel verzekert 
de eerste minister dat het EU-herstelinstrument strikt 
tijdelijk zal zijn.

Met betrekking tot de oprichting van een bad bank deelt 
de eerste minister de mening van vice-eersteminister 
en minister van Financiën Van Peteghem en acht hij 
initiatieven in dit raam vooralsnog voorbarig.

Verder herinnert de heer De Croo eraan dat zoge-
naamde dwanglicenties niet zullen leiden tot meer vac-
cins omdat de beschikbare mondiale productiecapaciteit 

momenteel volledig benomen is en niet snel genoeg 
uitgebreid kan worden.

De eerste minister deelt de analyses van de sprekers 
over de Conventie van Istanbul. Deze problematiek 
kwam ten andere ook aan bod tijdens het recente onder-
houd van Commissievoorzitster von der Leyen met de 
nieuwe Amerikaanse minister van Buitenlandse Zaken, 
de heer Anthony Blinken.

Voorts stelt hij dat het migratiepact dat met het Turkse 
middenveld en niet met de Turkse overheid werd afge-
sloten, de voor de Europese Unie cruciale stabiliteit 
biedt. Dit neemt niet weg dat het wellicht tijd is voor een 
evaluatie van dit pact.

De Europese Raad van juni 2021 zal gewijd zijn aan 
de sociale dimensie van de Unie. In dit kader zijn voor 
België de werkgelegenheid en de sociale zekerheid van 
specifiek belang als elementen van het Herstelplan, het 
Stabiliteits- en Groeipact en het Europees Semester.

Overigens vindt de eerste minister het niet meer dan 
logisch dat de in Italië aangetroffen AstraZenecavaccins 
– mits inachtname van het COVAX-mechanisme – in 
Europa zouden blijven.

Het mechanisme voor het delen van vaccins werd 
opgezet in afwachting van het COVAX-mechanisme. 
Het kwam tijdens de vergadering van de Europese 
Raad niet aan bod.

La Belgique a soutenu l’approche globale de l’auto-
nomie stratégique de l’Espagne et des Pays-Bas. La 
concertation entre les États membres européens a débuté.

L’action éventuelle du Tribunal constitutionnel fédéral 
allemand en rapport avec la décision relative aux res-
sources propres est considérée comme une question 
interne à l’Allemagne. Le premier ministre assure toutefois 
que l’instrument de relance de l’Union européenne sera 
strictement temporaire.

En ce qui concerne la création d’une bad bank, le 
premier ministre partage l’avis du vice-premier ministre 
et ministre des Finances, M. Van Peteghem, et considère 
que des initiatives dans ce cadre sont prématurées à 
ce stade.

M. De Croo rappelle par ailleurs que les licences dites 
obligatoires ne permettront pas d’augmenter le nombre 
de vaccins disponibles, étant donné que la capacité de 

production mondiale disponible est pleinement exploitée 
à l’heure actuelle et qu’elle ne peut être augmentée 
assez rapidement.

Le premier ministre partage les analyses des inter-
venants en ce qui concerne la Convention d’Istanbul. 
Cette problématique a également été évoquée, par 
exemple, lors de la récente rencontre entre la présidente 
de la Commission, Mme von der Leyen, et le nouveau 
secrétaire d’État américain aux Affaires étrangères, 
M. Anthony Blinken.

M. De Croo indique ensuite que le pacte sur les mi-
grations, qui a été conclu avec la société civile turque 
et non avec les autorités turques, génère une stabilité 
qui est essentielle pour l’Union, ce qui n’empêche pas 
que le moment est peut-être venu de procéder à une 
évaluation de ce pacte.

Le Conseil européen de juin 2021 sera consacré 
à la dimension sociale de l’Union. Dans ce contexte, 
l’emploi et la sécurité sociale revêtent une importance 
particulière pour la Belgique en tant qu’éléments du plan 
de relance, du pacte de stabilité et de croissance et du 
semestre européen.

Par ailleurs, le premier ministre estime qu’il n’est 
que logique que les vaccins AstraZeneca trouvés en 
Italie restent en Europe, pour autant que le mécanisme 
COVAX soit respecté.

Le mécanisme de partage des vaccins a été mis en 
place dans l’attente du mécanisme COVAX. Il n’en a pas 
été question au cours de la réunion du Conseil européen.
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De problematiek van de Russische gaspijplijnen in 
het algemeen en van de Nord stream-2-pijplijn in het 
bijzonder werd tijdens de Europese Raad niet besproken.

De sancties van de Chinese Volksrepubliek ten aanzien 
van nationale en Europese parlementsleden werden 
noch tijdens de vergadering noch tijdens het onderhoud 
met president Biden behandeld.

De internationale dimensie van het gezondheidsbeleid 
werd niet besproken. Zonder de bestaande internationale 
solidariteit te verwaarlozen, lijkt het immers aangewezen 
eerst de crisis in Europa te stabiliseren en pas daarna 
verder te reguleren.

De strategische autonomie van de Unie slaat op 
een groot aantal topics. In dit kader heeft de discussie 
over het exportmechanisme aangetoond dat vrijhandel 
onontbeerlijk is voor de aanmaak van de vaccins en dat 
een rem daarop alleen maar tot verliezers zou leiden.

IV. — REPLIEKEN

Mevrouw Van Bossuyt hoopt met de eerste minister 
dat het EU-herstelinstrument inderdaad een strikt tijdelijk 
karakter zal hebben.

*
* *

De heer Sander Loones (N-VA – Kamer) vreest dat het 
oordeel van het Duitse Bundesverfassungsgericht het lot 
van het Europese eigenmiddelenbesluit zal beslechten 

terwijl dat eigenlijk de taak van de democratische instel-
lingen zou moeten zijn. In deze context herinnert hij de 
eerste minister dan ook aan diens opiniestuk “Europa 
moet het veel offensiever spelen in de aanpak van de 
coronacrisis” van 9 mei 2020 in het weekblad Knack 
waarin hij laat optekenen dat het een “(f)eit is dat Europa 
het afgelopen decennium geen enkele crisis met open 
vizier [.] te lijf gegaan (is)”.

De voorzitster-rapportrice,

Eliane TILLIEUX

La problématique des gazoducs russes en général 
et du gazoduc Nord Stream 2 en particulier n’a pas été 
abordée non plus lors du Conseil européen.

Les sanctions imposées par la République populaire 
de Chine à des parlementaires nationaux et européens 
n’ont été abordées ni lors de la réunion, ni lors de l’entre-
tien avec le président Biden.

La dimension internationale de la politique de santé 

n’a pas été évoquée non plus. Sans négliger la solidarité 
internationale existante, il semble en effet indiqué de 
stabiliser d’abord la crise en Europe avant de réglementer 
davantage dans ce domaine.

L’autonomie stratégique de l’Union couvre un grand 
nombre de domaines. Dans ce cadre, la discussion sur le 
mécanisme d’exportation a montré que le libre-échange 
est indispensable à la production de vaccins et qu’un 
frein à ce libre-échange ne ferait que des perdants.

IV. — RÉPLIQUES

Mme Van Bossuyt espère, comme le premier ministre, 
que l’instrument de relance de l’UE sera effectivement 
de nature strictement temporaire.

*
* *

M. Sander Loones (N-VA – Chambre) craint que le 
verdict du Tribunal constitutionnel fédéral allemand ne 
scelle le sort de la décision européenne relative aux 

ressources propres, alors que cette tâche devrait en 
réalité incomber aux institutions démocratiques. Dans 
ce contexte, il rappelle au premier ministre la tribune qu’il 
a signée dans l’hebdomadaire Knack du 9 mai 2020, 
intitulée “Europa moet het veel offensiever spelen in de 
aanpak van de coronacrisis”, dans laquelle il soulignait 
qu’“au cours de la dernière décennie, l’Europe n’a abordé 
aucune crise avec un esprit ouvert” (traduction).

La présidente-rapporteure,

Eliane TILLIEUX
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